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1ª Conferência Nacional do Meio Ambiente 
 

ATA REUNIÃO PÚBLICA DE AVALIAÇÃO  E ENCAMINHAMENTOS FINAIS 

Com a participação: de delegados (as) titulares, suplentes, comissão organizadora estadual, das 
regionais e das setoriais, representantes do SMA, IBAMA/SP e Coordenação-geral da CNMA, 
conferencistas e demais interessados . Data: 17 de Dezembro de 2003 - quarta-feira as 19:00 h. 
Local: Instituto Polis – Auditório R. Araújo, 124 -  São Paulo – SP. Pauta: Apreciação da Proposta da 
Coordenação-geral da CNMA/MMA para Resgate das Emendas, Petições e Moções Paulistas Não 
Apreciadas Durante a 1ª CNMA  .Comissão Organizadora e Convidados: Jeffer Castelo Branco, 
Membro da COE/CNMA/SP, COE/Baixada Santista e COE/PRECONEA, Conferencista Observador 
CNMA, ACPO;  Léa Corrêa Pinto, Membro da CEX/COE/CNMA/SP, COE/PRECONEA, 
CO/Mobilização ONGs, Conferencista Observadora da COE/CNMA/SP Regional Vale do Ribeira, 
Conferencista Convidada CNMA,  Delegada  Ambientalista/CNMA, TERRÆ; Plínio Melo, Jornalista 
credenciado / CNMA, Conferencista Regional Vale do Ribeira, Conferencista Convidado CNMA, 
Delegado Ambientalista/CNMA, MONGUE; Martinus Filet, Membro da CEX/COE/CNMA/SP, 
Delegado Estado de São Paulo/CNMA, SMA / SP;  Rachel Trajber, MMA, Coordenadora-geral, 
CG/CON/CNMA, ECOAR / REBEA; Analice Pereira, Gerente-executiva do IBAMA/SP, 
CEX/COE/CNMASP – Ausente; Participantes: Adilson Vicentini - CEMAIS, Conferencista 
CNMA/SP, Delegado CNMA; Ana Esmeralda, - BIOBRAS, CO/Regional Mogi, Conferencista 
CNMA/SP; André Miami - BIOBRAS, CEX/COE/CNMASP,  Conferencista Regional  Mogi, 
Conferencista CNMA/SP; Barrales - ALERTA, Conferencista PRECONEA, Conferencista CNMA/SP, 
Conferencista Convidado CNMA; Cond esmar F. Oliveira- MDV, COE/CNMASP, Conferencista 
BAIXADA SANTISTA, Conferencista CNMASP, Delegado CNMA; Francisco Alves de Moura Filho - 
ACPO, CO/PRECONEA, CO/ BAIXADA SANTISTA, Conferencista PRECONEA,  Conferencista 
CNMA/SP;  Jorge Silva - RGV, CO/ BAIXADA SANTISTA, Conferencista PRECONEA, Conferencista 
CNMA/SP;  Marcelo Cardoso - PM EMBU, CO/Regional Embu,  COe/CNMASP,   Conferencista 
CNMA/SP, Delegado CNMA;  Márcia Jovito, representante do IBAMA/ SP, membro da - 
CEX/COE/CNMASP/ IBAMA/SP; Márcio Antônio Mariano da Silva - ACPO, CO/PRECONEA, CO/ 
BAIXADA SANTISTA, Conferencista PRECONEA,  Conferencista CNMA/SP; Márcio Pedroso - 
ACPO, CO/PRECONEA, CO/ BAIXADA SANTISTA, Conferencista PRECONEA,  Conferencista 
CNMA/SP; Martins Isles - SUD, Delegado CNMA, Conferencista CNMA/SP; Meire Pizelli - OAB/117, 
CO/Regional OSACO, COE/CNMA/SP,  Conferencista PRECONEA, Conferencista Cidade de São 
Paulo,   Conferencista CNMA/SP; Miren-Maialen Samper- AGENDA 21, Observadora Internacional 
CNMA, Conferencista  PRECONEA, Conferencista CNMA/SP: Melina Prestes -  jornalista cadastrada 
CNMA, Conferencista PRECONEA,  Conferencista CNMA/SP,  Conferencista Convidada CNMA; 
Renata Lob o - ALERTA, Conferencista CNMA/SP, Conferencista Convidada CNMA; Romildo Filho - 
BIOBRAS, Conferencista  Regional  Mogi, Conferencista  CNMA/SP, Delegado CNMA; Sávio de 
Tarso -  Jornalista, Conferencista PRECONEA, Relator PRECONEA; Silvia Tomanari - Sociedade 
Civil, Conferencista CNMA/SP, Delegada CNMA; Simone Saraiva - FAF, Conferencista CNMA/SP, 
Delegada CNMA; Sueli Martins Oliveira -  Sociedade Civil, COE/CNMA/SP. Delegada CNMA, 
Conferencista CNMA/SP, Conferencista Convidada CNMA; Thaís Feirrareti – RESAAT; Thomás 
Antônio - ALERTA, Delegado CNMA, Conferencista PRECONEA, Conferencista CNMA/SP; Viviani - 
Forja 210-, Conferencista BAIXADA SANTISTA, Conferencista CNMA/SP, Conferencista Convidada 
CNMA; Enrico Watanabe - FORJA 21, Conferencista BAIXADA SANTISTA, Conferencista 
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CNMA/SP, CONFERENCISTA Delegado CNMA. Abertura:    As vinte horas e  dezessete minutos da 
quarta-feira, dezessete  de Dezembro  de dois mil e três reuniram-se no Instituto Polis – 
Auditório – sito a  rua Araújo, 124 -  São Paulo – SP os presentes, acima identificados, para a 
reunião de avaliação e encaminhamentos finais da participação das Entidades Ambientalistas, 
Movimentos e Entidades Sociais, Universidades e Institutos de Pesquisa, Federações e 
Sindicatos de Trabalhadores, Federações e Sindicatos Patronais e Setor Produtivo, sociedade 
civil e demais segmentos que participaram da 1ª CONFERÊNCIA NACIONAL DO MEIO 
AMBIENTE (CNMA) em todas suas etapas.  Léa Corrêa Pinto, Membro da CEX/COE/CNMA/SP, 
CO/PRECONEA, CO/ Mobilização ONGs, Conferencista Observadora da COE/CNMA/SP  Regional 
Vale do Ribeira, Conferencista Convidada CNMA,  Delegada  Ambientalista/CNMA, TERRÆ - 
Introduz aos presentes à REUNIÃO DE AVALIAÇÃO  E ENCAMINHAMENTOS FINAIS da 1ª 
Conferência Nacional do Meio Ambiente,  o histórico da presente , os considerandos (FIG. 1), nos 
quais estão embasados o convite da presente REUNIÃO  . A representante da TERRÆ- esclareceu 
que esta consideranda é oriunda, do expresso no LIVRO TESE, pg. 7, última linha, na observação e 
vivência  de  vários Delegados Paulistas, nas conversações e entendimentos mantidos com o MMA 
(Sra. Rachel Trajber, Srs. Délcio  Rodrigues e Cláudio Langone) durante a 1ª Conferência Nacional 
do Meio Ambiente,  e nas considerações públicas do Sr. Cláudio Langone, na Plenária Final da 1ª 
CNMA. Leá, também, informa que para esta reunião amplamente divulgada, via internet,  a TERRÆ;  
inicialmente encaminhou convite à Ministra do Meio Ambiente (Fig. 2), com o oferecimento dos 
considerandos já elencados,  com cópia a vários membros do Ministério do Meio Ambiente, e que 
este convite foi respondido pelo Sr. Bazileo Margarido, chefe de Gabinete da Ministra Marina Silva 
(Fig. 3). O Convite foi estendido à todos os Delegados Titulares e Suplentes, ã  Comissão 
Organizadora Estadual,  tendo sido oficialmente convidadas (Fig. 4) as Ilmas. Sras. Rachel Trajber 
(Fig. 5),  MMA, e Analice Pereira- Ibama/.SP (Fig. 6). Relata que a pedido da Sra. Rachel Trajber, deu 
publicidade aos esclarecimentos emitidos pela mesma, a toda a rede  a qual foi  enviada nosso 
convite e seus considerandos (Fig. 7). Que esta Lista de  Presença dever ser assinada por todos com 
sua qualificação (Fig. 8). Informa também que a presença dos representantes do Estado, o prazo 
antecipado  de  quase 10 dias  na  ampla divulgação dos convites,  são alguns dos fatores que 
oficializam  está reunião pública aqui constituída. Jeffer Castelo Branco, Membro da 
COE/CNMA/SP, CO/Baixada Santista e CO/PRECONEA, Conferencista Observador CNMA da ACPO 
– Faz o pronunciamento que se segue: Prezados Senhores (as) e mesa. Estamos aqui reun idos 
fruto do entend imento que tivemos com a Ilma. Sra. Rachel Trajber da Coordenação Geral da 
CNMA, o Ilmo. Sr. Délcio Rodrigues da Equipe Técnica da CNMA e posteriormente com o Sr. 
Cláudio Langone do Conselho de Dirigentes do MMA em Brasília no ú ltimo d ia da 1ª 
Conferência Nacional do Meio Ambiente, em virtude da minuta que foi ofertada aos Delegados da 
CNMA conter no texto base para discussão, que as propostas (ou a maioria delas) de São 
Paulo e outros dois Estados não havia sido contempladas, po is não haviam chegado a 
tempo. Apenas como i lustração os documentos da Pré-conferência Setorial Ambientalista de 
SP e a  Regional da Baixada Santista foram encaminhadas para Coordenação Estadual dentro 
do prazo sem qualquer atraso. Não ob stante estavam publicadas na internet devidamente 
sistematizadas antes mesmo da Pré-conferência do Estado de São Paulo, portanto não tinha 
razão para, em primeiro lugar: muitas das propostas, moções e petições não terem sido 
apreciadas em São Paulo e tão po uco em Brasília. As propostas do Rio de Janeiro e de São 
Paulo este último agora em questão jamais poderiam ter sido recepcionadas da forma que 
foram, e não por ter uma pop ulação que ultrapassa 36 milhões de habitantes, por que produz 
alta tecnolog ia, por ter o maior parque indu strial, o maior porto, ou ainda ter importante 
destaque na agricultura e pecuária neste País. Mas principalmente por ter a vivência do que 
realmente representa os impactos negativos advindo d o desmatamento, da industrialização e 
da conurbação desenfreadas, atreladas a um modelo capitalista que tem a economia 
consumista como suporte legal para seus desmandos e c omo regulador de todas as questões 
de ordem. Assim o que pretendemos ho je aqu i reun idos é conseguir uma emenda legal, que 
possa salvaguardar todos os atores e Pré-conferências que por ventura não puderam ter suas 
vozes ecoadas em Brasília. E por f im dentro do espírito democrático garantir o sagrado direito 
de voz e da legalidade. Márcia Jovito, representante do IBAMA/ SP, membro da - 
CEX/COE/CNMASP/ IBAMA/SP, Facilitadora da CNMA – Convidada a sentar-se à mesa de 
trabalhos, iniciou explicando que o principal objetivo da CNMA era o Fortalecimento do SISNAMA. E 
que este objetivo seria alcançado com a mobilização, articulação, identificação, discussão e 
elaboração de propostas pelos vários atores da sociedade. Passou, em seguida, para a análise dos 
procedimentos utilizados para a sistematização dos destaques apresentados na Pré-conferência do 
Meio Ambiente do Estado de São Paulo, realizada em Botucatu explicando os motivos que geraram a 
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não inclusão deste material no LIVRO TESE utilizado em Brasília na CNMA. Na abertura da plenária 
de Botucatu, foi aprovada a inserção do material de outras conferências preparatórias que não 
haviam sido sistematizados. Este fato gerou um acúmulo de trabalho não previsto. Com o atraso e o 
excesso de destaques apresentados nos subgrupos. Foi decidido, então, pelo Plenário que seria 
realizada uma reunião para aprovação dos destaques. Os delegados que representariam SP na 
Conferência Nacional  do Meio Ambiente se reuniriam na sede do IBAMA/SP no dia 03 de 
novembro de 2003 para aprovação dos destaques que seriam enviados para Brasília para inclusão 
no LIVRO TESE. Porém, no dia 4 de novembro, os funcionários do IBAMA/SP entraram em 
greve  impedindo, inclusive, o acesso de membros da Comissão Organizadora de São Paulo a sede 
do Ibama/SP. Ainda assim, todas as propostas aprovadas foram sistematizadas e enviadas na data 
limite estabelecida ao IBAMA/SP pelo Ministério do Meio Ambiente: dia 11 de novembro, às 9h00. 
Martinus Filet, Representante da SMA/SP, Membro d a CEX/COE/CNMA/SP, Delegado Estado d e 
São Paulo/CNMA Fez vários comentários sobre o esforço empreendido pelo Estado de São Paulo e 
suas ONGs, tendo a Secretaria do Meio Ambiente, dentro de suas possibilidades, colaborado no que 
pode para ajudar na organização da Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente do Estado de 
São Paulo, através da PROAONG, apoiando  a Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente Setorial 
de Entidades, Fóruns, Redes, Movimentos e Ativistas Ambientalistas do Estado de São Paulo, tendo  
inclusive o Secretário  de Estado José Goldemberg, honrado com sua participação e reverenciado  a 
forma e objetivos  da CNMA, por ocasião da abertura da Pré-conferência Nacional do Meio 
Ambiente Setorial de Entidades, Fóruns, Redes, Movimentos e Ativistas Ambientalistas do 
Estado de São Paulo . Lamenta o episódio que envolveu as propostas de São Paulo, que não foram 
adequadamente consideradas na publicação da TESE  que serviu de base para os debates da 
CNMA, mas que via nesta reunião a oportunidade de se construir uma "emenda" para recuperar as 
propostas perdidas, sem prejuízo das propostas de outros Estados que foram discutidas e aprovadas 
em Brasília, de forma legítima. Reitera que estamos aqui reunidos visando uma solução para o 
Estado de São Paulo, e que está a disposição para colaborar com a CNMA 2005 e ajudar a resolver a 
presente questão que desfavorece ao ideário e aspirações paulistas, a todos os conferencistas 
paulistas, e as contribuições que trouxeram.  Rachel Trajber, Representante do MMA, 
Coordenadora-geral da CNMA, membro da CG/CON/CNMA, ECOAR / REBEA – Apresentou alguns 
números da CNMA. Pediu desculpas pelas pela “descontextualização ” da frase que visava esclarecer 
a ausência de maioria dos destaques aprovados na Pré  conferência Nacional do Meio Ambiente 
do Estado de São Paulo em Botucatu. “Foi uma frase absolutamente infeliz, lacônica, mal redigida e 
absolutamente fora do contexto”. Explicou que não pode incluir no documento final da CNMA nada 
que não tenha sido deliberado e aprovado em plenário. Explicou que foram apresentadas algo em 
torno de quatro mil emendas e que haviam sido suprimidas apenas aquelas que pediam o 
cumprimento das leis existentes. Com isto, o número de emendas ficou próximo a 1300. Foram 
mantidas, inclusive, as propostas ilegais, pois entendia que estas propostas poderiam suscitar 
mudança na legislação. Em seguida, apresentou uma proposta para solucionar o problema gerado 
com a não inclusão das emendas aprovadas nas Pré-conferências Regionais, Setoriais e a Estadual 
de São Paulo. O MMA e a CG/CON/CNMA propõem a publicação de um livro, com o título provisório 
de LIVRO CINZA, contendo apenas as propostas que não tenham sido contempladas na tese final e 
que sejam consideradas absolutamente imprescindíveis. Porém, solicita rigor no critério de escolha, 
pois apenas um pequeno número de propostas deverá ser publicado. Plínio Melo, Jornalista 
credenciado / CNMA, Conferencista Regional Vale do Ribeira, Conferencista Convidado CNMA,  
Delegado Ambientalista/CNMA, MONGUE – Falando em nome da MONGUE reconheceu que o 
método utilizado para alertar que a CNMA corria sério risco em sua organização foi um pouco rude, 
se comparado com recente análise feita pela Delegada/SP Silvia Tomanari. Silvia apresentou com 
elegante sutileza e clareza todos os problemas enfrentados pelos participantes das diversas etapas 
da CNMA. Uma análise brilhante. Pós-evento. Que visa alertar os organizadores das próximas 
Conferências. A MONGUE querendo auxiliar os organizadores da 1ª CNMA. Como o tempo era 
exíguo e nossas mensagens sendo completamente ignoradas fizemos um Boletim Informativo, 
distribuído na rede em 26/11/03, com o título “IBAMA/SP BOICOTA CNMA”. Entendíamos que a 
forma com que o IBAMA/SP estava agindo iria inevitavelmente acabar neste ou noutro desfecho 
indesejável. Quando a representante do IBAMA/SP informa que foi impedida de entrar na sede do 
órgão responsável pela organização da CNMA em sua parte mais crítica ficamos com a certeza que a 
MONGUE cumpriu plenamente seu papel durante a 1ª CNMA. Participamos quando foi possível, 
alertamos quando sentíamos o rumo desviado, denunciamos quando vimos que não havia alternativa 
e agora buscamos uma solução para recompensar todo o esforço que nossa sociedade teve para 
atender ao chamamento da 1ª CNMA.  Palavra aberta a Plenária: Márcia Jovito , membro da 
CEX/COE/CNMASP, facilitadora CNMA, IBAMA/SP – Questionada sobre a apresentação das moções 
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explica que estas serão enviadas pela Coordenação Estadual, sob responsabilidade do Ibama/SP e 
que será enviada uma cópia ao proponente e para Comissão Organizadora de onde partiram as 
Moções e Petições. Aproveita para elogiar a atuação e abnegação da Comissão Organizadora 
Estadual. Meire Pizell i- OAB/117, CO/Regional OSACO, COE/CNMA/SP,  Conferencista 
PRECONEA, Conferencista Cidade de São Paulo,   Conferencista CNMA/SP,  - Pede para que o 
MMA e o Ibama prestem homenagem a Léa Corrêa Pinto por toda contribuição na divulgação e 
mobilização da 1ª Conferência Nacional do Meio Ambiente. Thomás Antônio Souza, Delegado 
Ambientalista , eleito pela CNMA/SP e PRECONEA,  ALERTA- Reforça que as homenagens e 
agradecimentos devem ser feitos àqueles que trabalharam sem remuneração, apenas com o objetivo 
de fortalecer a CNMA. Meire Pizelli, membro da COE CNMA/SP,  membro da CO Regional Osasco 
CNMA, OAB – Enumera uma série de problemas sentidos por ela na Pré-conferência de Botucatu. 
Desde a escolha da cidade, a falta de divulgação para a população local, o desvio das atenções 
provocado por uma lona de circo montada no centro da cidade que conferiu apenas um aspecto 
festivo aquela Conferência. Concluiu pedindo a inclusão de uma moção de repúdio nos anais da 
CNMA sobre um ato de censura inqualificado. Militares impediam o acesso de participantes da 
Conferência às escolas sob a alegação de que só era permitido o acesso aos grupos de trabalho até 
às 10 horas. Meire pede o testemunho de Rachel Trajber, Coordenadora-geral da CNMA que também 
teve seu acesso impedido. Segue, abaixo, o texto da moção aprovada na plenária da Pré-CNMA do 
Estado de São Paulo, realizada em Botucatu: “ Moção em repúdio à Proibição de Acesso aos 
Prédios da Pré-conferência Nacional de Meio Ambiente, após as 10 horas do 
25.10.2003” .Considerando que ao longo de muitos anos a sociedade brasileira lutou contra 
regimes de governo autoritários e ditatoriais; Considerando que hoje vivemos em um estado 
democrático qu e nos garante o exercício da cidadania; Considerando a repudiável atitude 
daqueles que decidiram impedir o acesso de participantes desta Pré-conferência aos prédios 
ond e se realizavam os trabalhos, nesta manhã, com o uso de mili tares do exército; 
Considerando  que os presentes a referida Pré-conferência tem compromisso social com as 
lutas em defesa do meio ambiente e da qualidade de vida, em nosso país; Considerando que a 
referida proibição imposta a muitos c idadãos impôs a constrang imento arbitrário; propomos a 
esta plenária que aprovem VOTO DE REPÚDIO aos responsáveis pelas ordens que geraram os 
fatos descritos.  Cond esmar Fernandes de Oliveira – membro da COE CNMASP, Delegado 
Ambientalista/CNMA,- MDV- Questiona a análise feita pela Coordenadora-geral da CNMA, Rachel 
Trajber. No meu ponto de vista esta Conferência deve ser considerada um fracasso, pois a não 
inclusão das emendas apresentadas pelos participantes do Estado de São Paulo, por si só, seria 
suficiente para demonstrar este fracasso. Uma Conferência que se propõe a buscar novos caminhos 
não pode ignorar, por exemplo, destaque que propõe a criação de uma Agência Ambiental. Considera 
um desrespeito a proposta feita pelo MMA para a publicação do LIVRO CINZA (nome provisório). 
Exige que a publicação dos destaques apresentados na Pré-conferencia do Estado de São Paulo 
seja feita na publicação oficial da CNMA ( LIVRO DE RESOLUÇÕES). Demonstra sua indignação por 
ter sido impedido de participar da CNMA, pois sua passagem não foi enviada. Considerando mais 
uma demonstração da desorganização da 1ª CNMA. Sugere também, como alternativa, a  inclusão 
pós-CNMA, das propostas do Estado de São Paulo, para votação pós-CNMA  pelos demais Estados 
via tele-conferência .   Silvia Tomanari, Delegada da Sociedade Civil/CNMA - Questiona sobre a 
“organização da Conferência”, pede para que as entidades e pessoas envolvidas sejam identificadas.  
Sueli Martins Oliveira -  Sociedade Civil, COE/CNMA/SP. Delegada CNMA, Conferencista 
CNMA/SP, Conferencista Convidada CNMA- solicita a divulgação das emendas que não foram 
contempladas. Sugere  que se crie, imediatamente, uma comissão implementadora dos temas para 
as próximas Conferências. Simone Carvalho, FAF, Delegada Setor Sindical/ CNMA - Estava com a 
palavra assegurada, mas se retirou  da Plenária, antecipadamente  a sua  fala. Marcelo Cardoso, 
PM Embu - COE CNMASP, Delegado Regional/CNMA - Se posicionou contra a realização de 
manifestação na Plenária Final, pois já estava acertado, em um encontro reservado com o Senhor 
Langone e Délcio que os destaques de São Paulo seriam publicados em um anexo. Temeu  , na 
ocasião, que esta manifestação inviabilizasse este acordo. Romildo Filho , Delegado 
Regional/CNMA, Biobrás - Registra seu desacordo com a manifestação na Plenária Final  e informa, 
assim como o Marcelo, que já havia um encaminhamento definido. Solidariza-se com Condesmar, 
mas não quer invalidar os trabalhos feitos na CNMA, apenas melhorar. Léa Corrêa Pinto, Membro da 
CEX/COE/CNMA/SP, CO/PRECONEA, CO/ Mobilização ONGs , Conferencista Observadora da 
COE/CNMA/SP Regional Vale do Ribeira, Conferencista Convidada CNMA, Delegada  
Ambientalista/CNMA, TERRÆ, – Em nome da Comissão (MONGUE, TERRÆ, ALERTA,  ACQUA,, 
ACPO)  que elaborou o documento lido na Plenária Final (DOC.9), explica que o acerto com a 
organização da CNMA/MMA, citado pelos delegados Marcelo e Romildo, foi feito por poucos 
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delegados e que a leitura do documento estava tornando pública a exclusão de destaques votados e 
aprovados na Pré-conferência  Nacional do Meio Ambiente do Estado de São Paulo. Citou que 
aqueles jovens, agiram  em defesa da  participação  do  Estado de São Paulo. Não tinham direito à 
voz na CNMA mesmo assim manifestaram-se  na Plenária Final a favor da inclusão das emendas do 
Estado de São Paulo:  Leram e entregaram à Mesa a  Petição ,  com o mesmo texto de outra  
também subscrita, já entregue  pela TERRÆ à Sra. Rachel Trajber. Apenas  posteriormente  a esta 
manifestação houve o pronunciamento público, que informava que o MMA  estava pensando em 
como reparar o sucedido com relação as  emendas propostas por  São Paulo  e Rio de Janeiro. A 
representante da  TERRÆ,  lê o  expresso pelo Sr. Cláudio Langone , em mensagem à MONGUE ( 
Pós-CNMA) : “ Na verdade o texto ( LIVRO TESE pg. 7)  informa o correto: o material não 
chegou n as c ondições que foram estipu ladas para todos os Estados, no caso de SP e RJ, por 
motivos muito d iferentes, porque a Conferência de SP foi ótima, e a do RJ muito conturbada. O 
problema é que nossa informação da tese deixava a idéia de que isso foi por negligência dos 
delegados, e na verdade tivemos um problema interno, entre nosso pessoal do IBAMA/SP e a 
Comissão Nacional. Problema esse com o qual os delegados de SP não tem responsabilidade 
alguma. Então estava correto qu e vocês estivess em chateados c om a não inclusão de 
propostas de SP, principalmente algumas que não apareceram nos demais Estados.”  . Léa  
enfatiza que em momento algum houve o comprometimento da organização da CNMA/MMA com  o 
número de exemplares que serão publicados com os destaques de São Paulo, e que esta é uma 
questão fundamental. Em resposta a afirmação da Coordenadora Nacional, Rachel Trajber, que as 
propostas de São Paulo exclusas do LIVRO TESE poderiam ser facilmente incluídas, e que a 
TERRÆ incluíra várias emendas paulistas, Léa afirma que o mecanismo criado era,   na prática, 
extremamente difícil e exaustivo e descreve as etapas de convencimento a membros da organização 
que  deviam ser cumpridas, antes da inclusão das propostas e que este trabalho impossibilitava a 
participação plena nos grupos temáticos. Afirma que a propositura do Governo LULA de criar o Brasil 
como todos sonhamos,. motivou a   TERRÆ e  todos nós aqui,    a cuidar e a  querer continuar 
cuidando da CNMA para que seja complementada, implementada e em 2005,  incorporadas as 
experiências  de 2003, melhorada e fortalecida. Finaliza “Acho importante  a formação  da   
COMISSAO PERMANENTE PAULISTA  e ou  GT  de IMPLEMENTAÇÃO” e a TERRÆ "tem 
interesse em  participar  desta COMISSÃO/GT".  Rachel Trajber – Repete os números falados na 
abertura em resposta as declarações de Condesmar que classificou a CNMA como um grande 
fracasso não aceitando esta classificação. Repete a impossibilidade da inclusão, no LIVRO DE 
RESOLUÇÕES DA CNMA, das propostas do Estado de São Paulo que não foram votadas. Promete 
disponibilizar, na íntegra, no site da CNMA, para consulta de todos, os destaques de São Paulo. 
Promete fazer constar no prefácio do LIVRO DE RESOLUÇÕES DA CNMA a existência do LIVRO 
CINZA, e abrir espaços onde for necessário para apresentação e discussão do LIVRO CINZA (nome 
provisório) e os reais motivos da sua publicação, especialmente no que se refere à São Paulo. 
Reconhecer as resoluções de um Grupo de Trabalho que será criado para escolher as teses que não 
foram contempladas na publicação oficial da CNMA e que são absolutamente imprescindíveis para 
que sejam alcançados os objetivos da CNMA. Fala sobre o cronograma e o descumprimento deste 
pelo Estado de São Paulo. Cond esmar F. Oliveira - MDV, COE/CNMASP, Conferencista BAIXADA 
SANTISTA, Conferencista CNMA/SP, Delegado CNMA -  Reclama com veemência que a 
responsabilidade do fracasso no cumprimento dos prazos recaia sobre os participantes da Pré-
conferência Nacional do Meio Ambiente do Estado de São Paulo. Fala que todas as Pré-conferências 
seguiram o Regimento e não aceita a culpa. Cita a contradição entre a Comissão Nacional e 
Estadual, pois em depoimento nesta mesma reunião a representante do IBAMA/SP, Márcia Jovito, 
assegurou que todos os prazos foram cumpridos e os textos enviados a Brasília no prazo e 
sistematizado para publicação, enquanto a Coordenação Geral informa que os textos foram enviados 
com atraso e sem sistematização. Cita novamente a exclusão das propostas do Estado de São Paulo 
e assegura que com a publicação do LIVRO CINZA (nome provisório) as resoluções votadas e 
aprovadas na Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente do Estado de São Paulo vão se tornar 
Resoluções de 2ª Categoria, pois não serão colocadas como resoluções, mas sim como simples 
colaboração. Pede que as entidades paulistas não aceitem tal tratamento. Faz constar que durante a 
realização das Pré-conferências Regionais percebeu a existência de vários problemas, alertou a 
Coordenação e não foi ouvido. Suas considerações foram ignoradas. Fato este que colaborou para 
que todo o processo desembocasse neste triste final.  Pede que as propostas de São Paulo sejam 
distribuídas para todo o Brasil e que sejam reconhecidas com caráter deliberativo. Jeffer; Meire; Léa; 
Plínio; apoiam Condesmar e solicitam que o LIVRO CINZA (nome provisório) tenha caráter 
deliberativo. Jeffer Castelo Branco, Membro da COE/CNMA/SP, CO/Baixada Santista e  
CO/PRECONEA, Conferencista Observador CNMA da ACPO - Solicita aos delegados e demais 
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participantes das pré-conferências regionais que voltem a se reunir para analisar todas as propostas 
aprovadas na Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente do Estado de São Paulo  que não foram 
contempladas na publicação do LIVRO TESE utilizado na CNMA, em Brasília.  Léa Corrêa Pinto, 
Membro da CEX/COE/CNMA/SP, CO/PRECONEA, CO/ Mobilização ONGs , Conferencista 
Observadora da COE/CNMA/SP Regional Vale do Ribeira, Conferencista Convidada CNMA, 
Delegada  Ambientalista/CNMA, TERRÆ – Manifesta-se em apoio à COE e CEX, muito 
especialmente dos membros  da Sociedade Civi l que as compuseram.  Solicita que conste em 
Ata que todos membros colaboraram muito. Informou que à  TERRÆ,  membro da Comissão 
Organizadora Estadual, e da Comissão Executiva nomeada pela primeira,  fez a sua parte, porém não 
lhe coube , conforme organograma e documentos da organização da CEX/COE/CNMA/SP pensar e 
implantar a metodologia da CNMA/SP, realizar cotação de preços e ou orçamentos, contratar serviços 
e equipamentos para cadastramento, votação, e discussão em sub-temas e outros serviços e 
equipamentos, posto que  a Terræ não pertencia à equipe de relatoria  ou à coordenação-geral ou à  
equipe de infra-estrutura. Márcio Antônio Mariano da Silva - ACPO, CO/PRECONEA, CO/ 
BAIXADA SANTISTA, Conferencista PRECONEA,  Conferencista CNMA/SP,  – Fala sobre o 
sentimento de frustração que todos sentimos ao ver que nosso trabalho havia sido ignorado e espera 
que este sentimento se transforme em força para que surjam as mudanças tão necessárias. 
Deliberações: Foi marcada uma nova reunião, na sede do IBAMA/SP, no dia 05 de fevereiro de 2004 
em horário a ser divulgado. O objetivo desta reunião será de definir o número e quais as emendas 
consideradas imprescindíveis que deverão ser publicadas no LIVRO CINZA (nome provisório). É 
solicitado às Comissões Organizadoras e aos delegados das pré-conferências regionais e setoriais 
que voltem a se reunir para analisar todas as propostas aprovadas na Pré  conferência Nacional do 
Meio Ambiente do Estado de São Paulo que não foram contempladas na publicação do LIVRO TESE 
utilizado na CNMA, em Brasília, pois apenas estas poderão ser publicadas. Nada mais havendo  a se 
tratar, a reunião se encerrou às 23:00 horas e eu, Plínio Melo lavro a presente ata  em um total de 
6 (seis) pgs.que após lida e achada conforme vai assinada por mim e pela Comissão Organizadora 
presente a este encontro. Comissão Organizadora: Léa Corrêa Pinto, CEX/COE/CNMA/SP, 
CO/PRECONEA, Delegada  Ambientalista/CNMA, TERRÆ; Jeffer Castelo Branco, membro da 
COE/CNMA/SP, CO/Baixada Santista e  CO/PRECONEA,  ACPO,  Plínio Melo, jornalista 
credenciado / CNMA, Delegado Ambientalista/CNMA, MONGUE. Martinus Filet, SMA / SP, membro 
CEX/COE/CNMA/SP, delegado do Estado de São Paulo; Rachel Trajber, MMA, CG/CON/CNMA, 
ECOAR / REBEA. Siglas: REAVENFI- - REUNIÃO DE AVALIAÇÃO  E ENCAMINHAMENTOS 
FINAIS ; PRECONEA --  Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente Setorial de Entidades, Fóruns, 
Redes, Movimentos e Ativistas Ambientalistas do Estado de São Paulo;  da 1ª Conferência Nacional 
do Meio Ambiente; COE- Comissão Organizadora da Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente do 
Estado de São Paulo, /PRECONEA,  ACPO,   CNMA/SP- Pré  conferência Nacional do Meio 
Ambiente do Estado de São Paulo; CG- Coordenação Geral da Conferência Nacional  do Meio 
Ambiente; CEX - Comissão Executiva  . Termino logia que se refere ao mesmo ob jeto:  LIVRO 
TESE ou CADERNO TESE ou texto base para discussão; LIVRO DE RESOLUÇÕES ou CADERNO 
DE RESOLUÇÕES, ou publicação oficial da CNMA. LIVRO CINZA ( nome provisório)  ou CADERNO 
CINZA ( nome provisório); 1ª CNMA ou CNMA; Pré-conferência Nacional do Meio Ambiente 
Setorial de Entidades, Fóruns, Redes, Movimentos e Ativistas Ambientalistas do Estado de 
São Paulo ou  Pré-conferência Setorial Ambientalista de SP. 
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